
MEDIANTE EL CUAL LA ALDF SOLICITA A LA SCT Y A LA COFETEL PROPORCIONEN UNA 
COPIA DEL PERMISO VIGENTE OTORGADO A LA FRECUENCIA RADIOFÓNICA XHOF-FM 105.7. 
ASÍ COMO EXHORTAR A LAS COMISIONES DE RADIO, TELEVISIÓN Y CINEMATOGRAFÍA DEL 
CONGRESO A FIN DE DEFINIR EL MECANISMO DE DISCUSIÓN PARA QUE DICHA ESTACIÓN LE 
SEA DEVUELTA AL GDF.  

Recinto Legislativo a 24 de enero de 2007.  

Diputado Jorge Zermeño Infante  
Presidente de la Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión  
Presente  

Por este conducto y con fundamento en lo dispuesto por los artículos 42, fracción XXV, del Estatuto de 
Gobierno del Distrito Federal; 50, fracciones IV, V, VIII, y 58, fracción XVII, de la Ley Orgánica de la 
Asamblea Legislativa del Distrito Federal, me permito hacer de su conocimiento que el Pleno de la diputación 
permanente de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, en sesión celebrada en la fecha citada al rubro, 
resolvió aprobar el siguiente  

Punto de Acuerdo  

Primero. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal solicita atentamente a la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes así como a la Comisión Federal de Telecomunicaciones, proporcionen una copia del permiso 
vigente otorgado para la operación de la frecuencia radiofónica XHOF-FM 105.7.  

Segundo. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal hace un respetuoso exhorto a las comisiones de Radio, 
Televisión y Cinematografía de la Cámara de Diputados y del Senado de la República, para establecer 
comunicación con las autoridades federales competentes, para definir el mecanismo de análisis y discusión 
respecto de la solicitud del Gobierno del Distrito Federal para que le sea devuelta la estación de radio referida.  

Tercero. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal hace un respetuoso exhorto a las comisiones de Radio, 
Televisión y Cinematografía de la Cámara de Diputados y del Senado de la República, a establecer 
comunicación con esta representación Legislativa en el Distrito Federal, con el objetivo de intercambiar 
información referente a los procedimientos legales y técnicos para el establecimiento de medios de 
comunicación públicos en el Distrito Federal, y con ello defender los derechos de expresión, participación 
ciudadana de los habitantes del Distrito Federal.  

Cuarto. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal resuelve que la Comisión de Gobierno integre un grupo 
de trabajo, con representantes de cada una de los grupos parlamentarios que conformen la Asamblea 
Legislativa, para que dé puntual seguimiento al presente punto de acuerdo y a las acciones que deriven del 
mismo.  

Quinto. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal se pronunció por la conveniencia social, educativa y 
cultural de que el Distrito Federal cuente con medios de comunicación públicos vigilados por un consejo 
ciudadano de comunicación social en la ciudad.  

En tal virtud, me permito solicitarle su intervención y apoyo, a efecto de que se haga del conocimiento de la 
Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía de esa soberanía. Sírvase encontrar anexo al presente, copia 
del punto de acuerdo en comento para los efectos correspondientes.  

Sin otro particular, reitero a usted mi consideración distinguida.  

Atentamente  
Diputado Isaías Villa González (rúbrica)  



Presidente  
   

México, DF, a 24 de enero de 2007.  

La suscrita diputada Nancy Cárdenas Sánchez, integrante del Grupo Parlamentario del PRD en la IV Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal, en uso de las facultades conferidas en el artículo 122, párrafo primero y 
segundo, base primera, fracción V, incisos g), i) y j) de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos; artículo 42, fracciones XIV y XXX, del Estatuto de Gobierno del Distrito federal; 17, fracción VI, 
de la Ley Orgánica de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal; 133 del Reglamento para el Gobierno 
Interior de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, somete a consideración del Pleno de esta soberanía la 
siguiente propuesta con  

Punto de Acuerdo  

Para que la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, solicite a la Secretaría de Comunicaciones y Trasportes 
así como a la Comisión Federal de Telecomunicaciones, una copia del permiso vigente otorgado para la 
operación de la frecuencia radiofónica XHOF-FM IO5.7; para exhortar a las comisiones de Radio, Televisión y 
Cinematografía de la Cámara de Diputados y del Senado de la República, a establecer un mecanismo de análisis 
y discusión respecto de la solicitud del GDF, para intercambiar información referente a los procedimientos 
legales y técnicos para el establecimiento de medios de comunicación públicos en el DF, y para pronunciamos a 
favor de medios públicos en la capital del país, lo anterior de acuerdo a los siguientes  

Antecedentes  

El 19 de diciembre de 1967 el Departamento del Distrito Federal (DDF) adquirió el permiso de la frecuencia 
radiofónica 105.7 FM con las siglas XHOF, y se denominó Radio Departamento.  

El 23 de marzo de 1983 la Presidencia de la República promulgó el decreto por el que se crea el Instituto 
Mexicano de la Radio (IMER). En la transferencia de la estación del DDF al IMER, prevalecieron sus 
funciones de origen, como se desprende del comunicado de la Dirección General de Concesiones y Permisos de 
Telecomunicaciones del 7 de julio de ese mismo año, con el cual se informa al entonces director general del 
IMER que la estación 105.7 seguirá siendo una estación permisionada y deberá cumplir los fines culturales para 
los cuales se emitió el permiso, pues seguía vigente (como lo indica el párrafo segundo del numeral III del 
artículo 20 de la Ley Federal de Radio y Televisión).  

Por lo que el decreto de creación del IMER en ningún momento significó la autorización del traspaso del 
permiso de la estación XHOF-FM.  

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal ha emprendido distintas acciones encaminadas a recuperar este 
espacio de comunicación ciudadana. En marzo de 2005 la III Legislatura de la ALDF resolvió exhortar al jefe 
de Gobierno del Distrito Federal para realizar gestiones necesarias para recuperar la operación de la estación 
radiofónica XHOF con frecuencia de 105.7 de frecuencia modulada.  

En noviembre de ese mismo año la ALDF resolvió recomendar al jefe de Gobierno del Distrito Federal iniciar 
trámites conducentes ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para solicitar el permiso para operar 
una estación de radio y un canal de televisión.  

El 16 de noviembre de 2006, a propuesta del diputado Salvador Martínez Della Rocca, el Pleno de la ALDF 
aprobó crear una Comisión Especial de Medios de Naturaleza Pública de la Ciudad de México, así como la 
autorización para la firma de un convenio con el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad 
Nacional Autónoma de México y la conformación de un consejo asesor de dicha comisión especial.  



El 9 de enero de 2007 el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, envió solicitudes al director 
general del Instituto Mexicano de la Radio, Héctor Villarreal, y al presidente de la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones, Héctor Osuna, con el fin de obtener permisos para operar una estación de radio y un canal 
de televisión, respectivamente.  

El mandatario capitalino ha explicado que el objetivo de estas solicitudes es restituir al DF parte de sus 
derechos, pues casi todas las entidades cuentan con frecuencias de radio y televisión, y ha insistido en la 
creación de un consejo ciudadano coordinador de contenidos.  

El IMER asegura que posee la titularidad del permiso de la XHOF-FM sin que hasta la fecha haya mostrado 
documento alguno que lo avale. El 12 de enero el GDF informó que continuará los procedimientos legales para 
recuperar la frecuencia XHOF-FM, y solicitó al IMER copia del instrumento jurídico del 11 de agosto de 2005, 
en el que se retiró el permiso al Distrito Federal.  

Ese mismo día los medios de comunicación informaron de la iniciativa del diputado Jorge Carlos Díaz Cuervo, 
para crear el Instituto de Radio y Televisión del DF, con el objetivo de promover la producción de programas 
con contenido cultural, y anunció la realización de un foro con especialistas para el próximo mes.  

Durante la sesión de la diputación permanente del pasado miércoles 17 de enero, el diputado Agustín Carlos 
Castilla Marroquín presentó un punto de acuerdo para solicitar al jefe de Gobierno del DF dar a conocer la 
justificación formal de la pretensión de contar con un canal de televisión y una estación de radio, así como 
facilitar copia de la documentación que dice tener relacionada con la estación de radio XHOF y evitar 
confrontaciones con el IMER.  

El pasado 19 de enero, diversas notas periodísticas dieron cuenta de la opinión del presidente de la Comisión 
Federal de Competencia, Eduardo Pérez Motta, quien ha manifestado estar de acuerdo con que el Gobierno de 
la Ciudad de México pueda contar con frecuencias de radio y televisión.  

El tema ha despertado un debate público respecto de la conveniencia de crear un Sistema de Radio y Televisión 
propios del Distrito Federal. Es importante tener en cuenta las siguientes  

Consideraciones  

Especialistas como Javier Corral y Gabriel Sosa Plata han señalado el derecho que tienen los habitantes y 
ciudadanos del Distrito Federal por contar con un sistema de comunicación de servicio público y social, así 
como la factibilidad técnica para dar espacios a otras estaciones en el DF.  

Es importante destacar experiencias en el mundo de medios públicos exitosos como el caso de TV-Cultural de 
Brasil. Dicha televisora con más de 30 años de vida, recibe legalmente recursos financieros del gobierno para 
su manutención técnica y operativa, pero sin subsumir las decisiones de contenido al gobernante. Además, la 
legislación que da vida a dicha televisora, le permite comercializar ciertos espacios bajo un código de 
contenidos y además intercambiar difusiones de otros órganos de entidades gubernamentales.  

La cadena de televisión BBC de Londres es un particular ejemplo de un medio público que aporta calidad y 
contenido en cada una de sus emisiones.  

La Red Televisión Nacional de Chile, creada en la década de los sesenta, compite desde entonces con las 
televisoras universitarias de ese país, y ha demostrado ser una cadena eficiente y con contenidos culturales, 
sociales y educativos loables.  

Desde luego en nuestro país, Canal 11, Canal 22, TV UNAM, entre otros sistemas estatales, muestran 
contenidos culturales, educativos y formativos que son dignos de reconocer.  



Es imprescindible recordar la labor de Radio Ayuntamiento de Cancún 105.9 FM, radio permisionada al 
municipio de Benito Juárez, en Quintana Roo, que dio un servicio fundamental en la prevención y atención de 
las víctimas del Huracán Stan que azotó al Caribe mexicano durante los días 3, 4 y 5 de octubre de 2005.  

En el país existen 25 sistemas estatales de radio y televisión operados por gobiernos locales. Cinco gobiernos 
estatales del país operan solamente una radio o un canal de televisión permisionados y que son Sinaloa, 
Coahuila, Tamaulipas, Durango y Zacatecas. Por el contrario, hay entidades que tienen más de 5 permisos para 
operar radio o televisión como es el caso de Hidalgo. En el DF operan 40 señales de radio y de televisión, 
concesionadas o permisionadas, ninguna del GDF. Sólo el estado de Chihuahua y el Distrito Federal no cuentan 
con permisos para operar medios electrónicos públicos.  

Lo anterior muestra una clara inequidad en la participación del Estado en la operación de medios públicos, así 
como un desequilibrio entre el modelo comercial mexicano frete a la radiodifusión de servicio público.  

En el marco del pacto federal, los habitantes de la ciudad de México viven en un régimen de excepción, y 
tienen menos derechos que el resto de la población del país. El debate sobre su estatus inició en 1824, cuando se 
comenzó a discutir sobre la posibilidad de dotarlo de una constitución propia, sin que hasta ahora se haya dado 
ese importante paso.  

Durante décadas el Distrito Federal vivió sometido a un régimen presidencial, centralista, en donde todas las 
decisiones y nombramientos las tomaba el Presidente de la República, como si se tratara de una simple entidad 
administrativa del gobierno federal.  

La historia reciente, sin embargo, ha mostrado una tendencia a otorgar cada vez más derechos civiles y 
políticos, hecho que ha sido, en gran medida, producto de la propia movilización ciudadana, y que dio origen a 
esta asamblea legislativa.  

Desde la expedición del Estatuto de Gobierno por parte del Congreso de la Unión, en 1994, donde por primera 
vez se establece la elección de un jefe de Gobierno y de los jefes delegacionales por voto universal, libre, 
secreto y directo, hasta los derechos adquiridos más recientemente, a tener a su alcance la información que se 
genera con recursos públicos, y que tienen como objetivo mejorar la calidad de vida, optimizar la participación 
ciudadana, así como favorecer la rendición de cuentas por parte del poder público, lo cual se logra con la debida 
difusión de estos derechos.  

Pero en un hecho contradictorio, como si se tratara de entes de menor rango, a los ciudadanos y a los habitantes 
del Distrito Federal aún se les niega el derecho de ser parte del Congreso Constituyente, se les impide definir su 
monto de endeudamiento, no se les permite nombrar a su titular de seguridad pública ni manejar los recursos 
destinados a la educación.  

Y aún cuando el artículo Segundo Transitorio de las reformas de 1997 al Estatuto de Gobierno indican que el 
titular del Poder Ejecutivo federal dispondrá el mecanismo necesario para que bienes y recursos de la 
administración pública federal a cargo del Departamento del Distrito Federal y propios de éste sean 
incorporados al patrimonio del Distrito Federal una vez que haya sido nombrado el jefe del Distrito Federal 
para el periodo que inicia el 2 de diciembre de 1997, esta disposición del Congreso se omitió al integrar el 
Instituto Mexicano de la Radio y enajenar, de facto, la estación de radio que por ley le correspondía, y le 
corresponde, a los habitantes del Distrito Federal.  

Por lo anterior, someto a la consideración de la diputación permanente de esta honorable asamblea legislativa, 
se sirva resolver sobre la presente propuesta con el siguiente  

Punto de Acuerdo  



Primero. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal solicita atentamente a la Secretaría de Comunicaciones 
y Trasportes así como a la Comisión Federal de Telecomunicaciones, proporcionen una copia del permiso 
vigente otorgado para la operación de la frecuencia radiofónica XHOF-FM 105.7.  

Segundo. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal hace un respetuoso exhorto a las comisiones de Radio, 
Televisión y Cinematografía de la Cámara de Diputados y del Senado de la República, para establecer 
comunicación con las autoridades federales competentes, para definir el mecanismo de análisis y discusión 
respecto de la solicitud del Gobierno del Distrito Federal para que le sea devuelta la estación de radio referida.  

Tercero. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal hace un respetuoso exhorto a las comisiones de Radio, 
Televisión y Cinematografía de la Cámara de Diputados y del Senado de la República, a establecer 
comunicación con esta representación legislativa en el Distrito Federal, con el objetivo de intercambiar 
información referente a los procedimientos legales y técnicos para el establecimiento de medios de 
comunicación públicos en el DF, y con ello defender los derechos de expresión participación ciudadana de los 
habitantes del DF.  

Cuarto. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal resuelve que la Comisión de Gobierno integre un grupo 
de trabajo, con representantes de cada una de las tracciones parlamentarias que conforman la asamblea 
legislativa, para que dé puntual seguimiento al presente punto de acuerdo y a las acciones que deriven del 
mismo.  

Quinto. La Asamblea Legislativa del Distrito Federal se pronuncia por la conveniencia social, educativa y 
cultura de que el Distrito Federal cuente con medios de comunicación públicos vigilados por un consejo 
ciudadano de comunicación social en la ciudad.  

Dado en el recinto legislativo de Donceles, miércoles 24 de enero de 2007.  

Atentamente  
Diputada Nancy Cárdenas Sánchez (rúbrica)  
   
   
 


